

editorial

LOS PROCESOS DE URBANIZACIÓN EN LATINOAMÉRICA: ¿OPORTUNIDAD O AMENAZA?

Roberto Burgos Mann

Académico Instituto de Arquitectura y Urbanismo.
Universidad Austral de Chile.



Mercado en la línea férrea de Cusco, lugar de oportunidad para la instalación de mercados informales de venta de animales (fuente: Roberto Burgos, 2015).

A tan solo meses de realizarse la conferencia internacional de las Naciones Unidas, Habitat III, en Quito, Ecuador, esta edición de la Revista AUS se enfrenta a un dinámico e interesante momento para el pensamiento urbano de Latinoamérica. Habitat III, a 20 años de Habitat II, tiene el propósito de renovar los compromisos políticos de los gobiernos en función de la implementación de una "Nueva Agenda Urbana", la cual busca resolver los problemas que enfrenta el proceso de urbanización en el mundo, encaminando ciudades y asentamientos humanos hacia la sostenibilidad. Lo anterior reviste una especial importancia para nuestra región dado el sostenido y acelerado crecimiento urbano en los últimos 60 años, que ha significado que hoy más del 80% de su población viva en áreas urbanas (UN-Habitat, 2012). Al respecto, el discurso formal planteado por organismos internacionales ha relacionado la urbanización al aumento de oportunidades laborales y a un relativo mejoramiento del bienestar en la población. No obstante, esta posición debe necesariamente enfrentarse a los desafíos que imponen el crecimiento urbano y los cambios económicos globales. Estos evidencian en la ciudad una

creciente polarización y fragmentación social, la generación de empleos de baja calidad y la consolidación de modelos utilitaristas que poco benefician a aquellas personas que buscan en la ciudad, un espacio de oportunidad (Brenner & Smith, 2015; Sassen, 2014). En tal sentido, la ciudad latinoamericana -hoy presionada por el crecimiento, migraciones intra regionales, segregación social y profundas transformaciones económicas- expone una serie de desafíos de gobernanza y de participación local. Estos desafíos implican no tan solo mirar de una manera diferente el rol del estado y sus instituciones como garantes del bienestar de la sociedad, sino también de la consolidación de la planificación urbana como una práctica clave en el ejercicio de los derechos y garantías constitucionales y democráticas de las naciones, siendo estas, soportes claves en la construcción de la sostenibilidad ambiental, social y económica. El presente número de la Revista AUS refleja el creciente interés académico y profesional por acoger y explorar diversos aspectos que hoy aparecen como espacios desatendidos u olvidados por los gobiernos locales y nacionales frente al crecimiento y desarrollo urbano, espacios que al mismo tiempo

suponen una oportunidad para ser abordados y mejorados a través de la práctica de la planificación (UN-Habitat, 2016). La revista incorpora interesantes investigaciones que aportan al entendimiento de la ciudad latinoamericana, tales como la exploración de procesos de transformación que sufren ciudades intermedias, la importancia de la rehabilitación ambiental para la disminución de riesgos en asentamientos vulnerables, el desarrollo de estudios críticos sobre la humanización de la ciudad y las dificultades de la articulación entre estado, academia y comunidades enfrentadas a desastres socio-naturales. Los temas abordados, ciertamente actuales, despiertan el cuestionamiento sobre cómo la política pública y los estados latinoamericanos, a través de la práctica de la planificación, deben plantearse frente al mundo urbanizado para convertir efectivamente nuestras ciudades en espacios de oportunidad para todos los habitantes. ▲▲▲

BIBLIOGRAFÍA

Brenner, N. y Schmidt, C., 2015. "Towards a New Epistemology of the Urban?" *City*, 2-3, 151-182.
Sassen, S., 2014. *Expulsions: Brutality and Complexity in the Global Economy*. Estados Unidos: Harvard University Press.
UN-Habitat, 2016. *World Cities Report 2016: Urbanization and Development. Emerging Futures*. Kenya: United Nations Human Settlements Programme.
UN-Habitat, 2012. *State of Latin American and Caribbean Cities 2012: Towards a New Urban Transition*. Kenya: United Nations Human Settlements Programme.